



**Nombre del alumno: Rojas Velázquez  
Joan Natael**

**Nombre del profesor: Jiménez Ruiz  
Sergio**

**Nombre del trabajo: Ensayo**

**Materia: Antropología médica II**

**Grado: Segundo semestre**

**Grupo: "B"**

## INTRODUCCION

Hablare en este pequeño resumen sobre cómo nace la antropología medica de cómo se ocupa de regirse con principios y valores, aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambios de las ideas, valores que norman la medicina, de la relación que se ha construido a lo largo de los años y de alguna manera nos ha dado una identidad. Y eso es lo que nos permite contar con todos los demás conceptos uno de ellos la medicina tradicional ya que se sigue utilizando en muchas partes del mundo incluso en nuestro país. Se tienen pruebas de como en la época prehispánica relacionaban la enfermedad con lo divino, la forma en que trataban a sus pacientes ha sido un pilar importante para tener una mejor concepción de cómo eran y que hacían partiendo de ahí muchas técnicas que hoy en día se siguen usando.

En ese entonces se regían por la religión eran politeístas, su ideología era de mitos y creencias. La manera en que curaban dependía de cómo y dónde, en todas las culturas han existido sujetos con aptitudes para interpretar sueños y profecía, la naturaleza de las plantas, observan el desplazamiento de los astros, eso era transmitido ancestralmente.

Para empezar con la lectura hablaremos de la historia de cómo nace la antropología médica, en México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el occidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo este término durante la segunda guerra mundial, tiene un enfoque cultural principalmente. La antropología médica se ocupa de regirse con principios y valores, aplicar ciertos conceptos y practicas a la interpretación y al proceso de cambios de las ideas, valores que norman la medicina. Algunos de los fundadores de la antropología médica son: Edward Taylor de Inglaterra, Francisco Boas de Francia, Marcel Mauss igual de Francia y por ultimo Manuel Gamio de México. Los griegos y romanos, mostraron interés por los usos y costumbres de pueblos diferentes al suyo. José Acosta da el nombre de historia moral, para contrastarla con la historia natural, Misionero antropólogo. Nace la etnología; Bernardino de Sahagún "tratado de la retórica y filosofal moral y teología de la gente mexicana. La ciencia de los usos y costumbres de los hombres es filosofía, historia o conocimiento de los hombres sin letras y sin escritura.

De la relación que se ha construido a lo largo de los años entre la antropología y la medicina, sabemos gracias a las investigaciones se han conceptualizado, la enfermedad y las practicas medicas a lo largo del tiempo nos ha dado la construcción de una identidad. Esto ha hecho que se cree conciencia de las prácticas médicas tradicionales que afortunadamente siguen persistiendo hasta hoy en día para poder curar las enfermedades. Por ejemplo el micetoma (es una enfermedad infecciosa crónica y progresivamente destructiva que afecta a la piel, el tejido subcutáneo y el hueso. Pueden causarlo distintas especies de bacterias u hongos) que se ha descrito a partir de las lesiones observadas en la colección esquelética de Tlatilco, sobre Tlaloc, divinidad del agua y la ascitis (es la acumulación de líquido en el área que rodea los órganos en el abdomen) relacionados mediante iconodiagnos.

La identidad es la que nos permite contar con estos conceptos. La medicina tradicional persiste en la actualidad para la curación de las enfermedades desde la época prehispánica y eso es maravilloso, la investigación histórica confirma la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica el mundo de conceptualarlo y relacionado con el poder sobrenatural. Esa investigación ha podido relacionar como se trata de explicar la presencia de algunas enfermedades, claro mediante las figuras prehispánicas-deidades. Las enfermedades se tratan con plantas medicinales, procedimientos manuales e incluso rituales, lo aplica oa persona mayor de edad en el núcleo familiar generalmente ancianos o de procedencia cultural indígena.

Tomando otra perspectiva similar hablando de la concepción mágico-religiosa de la medicina; la cultura andina estaba íntimamente integrada a la naturaleza y de ahí nacieron las concepciones metafísicas, la teología prehispánica era politeísta. La génesis puede verse reflejada en la cosmovisión mágico-religiosa, la cultura andina fue la tétrada entre la tierra, fuego, aire y agua. El mundo ideológico se expresa a través de mitos y creencias, aún persisten en la América rural contemporánea, la teología prehispánica como había mencionado antes era politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante.

La concepción del universo, el mundo divino de los dioses, el mundo presente habitado por los hombres y mundo subterráneo de los muertos; (inframundo) la pareja divina Ometecohtli-Omecihuatl gesta de los dioses Tezcatlipoca, relación con la génesis del universo mesoamericano. Los aztecas distribuían el universo a lo largo de un eje vertical con los polos, distribuían su universo en 3 mundos cósmicos.

Para los mayas la organización del cosmos era que los dioses portaban ofrendas específicas que mostraban el orden de creación del mundo ejemplo:

- Un pescado: mundo acuático
- Un ciervo: tierra
- Un pavo: el fuego
- Una mazorca de maíz: humanos

Así como existen dioses buenos también existen dioses malos, la misión de los dioses buenos era la protección de los seres humanos y la de los dioses malos afectar al hombre con enfermedades etc. Esta concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la medicina precolombina, existía o más bien sigue existiendo la bipolaridad de frío-calor ya que era un eje esencial en el pensamiento médico prehispánico, por ejemplo los antiguos americanos consideraban que la posesión por seres celestes se manifestaba como una enfermedad caliente. Los curanderos, sbamanes usaban las alucinaciones sensoriales con cactus alucinógenos que bebían con el enfermo para que se le facilitara en encuentros con las deidades.

En la América prehispánica el poder político se relacionaba para pertenecer a la élite de shamanes y curanderos.

## **CONCLUSION**

Es importante conocer estos temas para poder comprender y tener una mejor relación con las personas, el cómo las costumbres y la cultura de las demás personas interviene en la atención del paciente. Influye mucho su ideología ya que es importante tener muchos aspectos en cuenta para poder trabajar en conjunto sin hacer un lado ya sea al paciente o a su familia.

## Bibliografía

Espinoza Larrañaga F. (2004). Historia, antropología y medicina.

<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

Aguirre Beltrán G. (1980). Nace la antropología

<https://assets/biblioteca/5c189af22f82a5c994a9801b3a0915f8.pdf>

Frisancho Velarde O. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica

<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>